
Встреча 2 февраля Председателя СО РАН академика В.Н. Пармона с 

губернатором Иркутской области И.И. Кобзевым была приурочена к очень 

важному и знаменательному событию для Сибирского отделения и 

российской науки в целом. 1 февраля исполнилось 75 лет с момента 

принятия постановления о создании Восточно-сибирского филиала 

Академии наук Советского союза. История филиала началась с нескольких 

институтов, а в настоящий момент Иркутск и Иркутская область являются 

крупнейшим научным центром после Новосибирска в Сибирском отделении 

РАН. В Иркутской области находятся 16 институтов РАН, которые ранее 

принадлежали Академии наук Советского Союза, потом Российской 

академии. 

Центральной проблемой, стоящей особняком в обсуждении, по словам 

В.Н. Пармона, стала работа организаций Сибирского отделения по защите 

озера Байкал. «Очень много делается вместе с руководством области по 

сохранению прибрежной зоны, по сохранению лесов, по устранению 

накопленного вреда в зоне Байкальского целлюлозного-бумажного 

комбината», - делится Валентин Николаевич. – «Определяющую роль в этом 

направлении играют научные институты Иркутской области и Иркутский 

филиал СО РАН». 

Оба участника обсуждения сошлись на том, что сейчас как никогда 

важен «тетраэдр Сибирского отделения» - взаимодействие не только науки, 

образования и промышленности, но и также взаимодействие с региональной 

властью, потому что многие вопросы можно решить, только опираясь на них.  

В числе вопросов, которые обсуждались – необходимость выполнения 

распоряжения Правительства от 16 октября прошлого года N 2846-р о 

социально-экономическом развитии Сибирского федерального округа. 

Председатель отмечает: «Много мероприятий, так или иначе, связаны с 

Иркутской областью, и вопрос заключается в том, чтобы мы с  региональной 

властью могли действовать согласованно. Нам надо понять, чем организации 

Сибирского отделения могут помочь области, чтобы выполнить 

соответствующие мероприятия».  

В качестве особо важного момента обсуждалось также и мероприятие 

упомянутого распоряжения о составлении нового комплексного плана 

развития Сибирского отделения. Предполагается, что в этот план войдут, в 

частности, развитие Академгородка в Иркутске и вопросы, связанные со 



строительством недорогого арендного жилья для молодежи, со 

строительством жилья для Института солнечной и земной физики – это тот 

институт, который в данный момент реализует крупнейший 

инфраструктурный научный проект  в России (создание Национального 

гелиогеофизического комплекса РАН вблизи Байкала). Комплекс строится 

очень быстро, уже построено много установок, поставлены 526 

радиотелескопов, но до сих пор не выделены средства на содержание 

персонала, который будет обслуживать этот комплекс, и не решены вопросы 

о жилье для тех, кто будет здесь работать.  

Отдельно обсуждался вопрос очень болезненный для академической 

медицины – новый корпус для Иркутского научного центра хирургии и 

травматологии. Через этот центр проходит ежегодно около 4 500 тысяч 

пациентов, с очень тяжелыми травмами, некоторые из которых берутся 

лечить только здесь. Там же проходят лечение большое число бойцов, 

раненых на СВО.  

Валентин Николаевич делится: «Институт, который имеет прекрасный 

персонал и необходимое современное оборудование, работает в страшно 

скученных условиях. В одной палате находятся до 8 тяжело больных. Вопрос 

о строительстве нового корпуса этого института вообще-то был подготовлен 

уже давно, есть территория, есть необходимая сметная документация – 

вопрос задерживается со стороны федеральных властей, финансирование на 

этот чрезвычайно нужного для Восточной Сибири комплекса до сих пор не 

решен. Мы обсуждали с губернатором, каким образом можно продвинуть 

эти дела». 

Отдельно стоял вопрос о развитии Байкальского музея СО РАН. Этот 

музей тоже имеет хорошо подготовленные планы развития как крупнейшего 

образовательного научного центра на берегу Байкала; однако на протяжении 

уже более чем десяти лет не решен вопрос об источниках и путях 

финансирования этого важнейшего для России проекта. Губернатором было 

отмечено, что Иркутский филиал Сибирского отделения работает в тесном 

контакте с руководством области, хорошо решаются многие вопросы. «Один 

из вопросов будет активно решаться совместно областью и научными 

структурами Сибирского отделения – это создание крупнейшего химического 

центра в Усолье-Сибирском. Обсуждались те направления, которые 

перспективны для этого центра, и есть ряд новых направлений, которые, я 

надеюсь, будут поддержаны и федеральными властями».  


